

LA REPUBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO, DÁMASO DELGADO LOPEZ.

REDACTOR SECRETARIO, JOSÉ MARÍA HIDALGO ARJONA.

Año 1.º

Domingo 11 de Mayo de 1873.

Núm. 64.

CONDICIONES DE SUSCRICION.—Un mes en Córdoba, 8 rs.—Trimestre, 22.—Idem fuera, 26.—No se servirá suscripcion cuyo pago no sea anticipado.—ANuncios.—Una línea de real línea para los suscritores.—Medio real para los no suscritores.—Pago anticipado.—Todo suscriptor tiene derecho á insertar gratis cada mes un anuncio que no exceda de 15 líneas y que sea de su exclusivo interés.

Córdoba 11 de Mayo de 1873.

Tenemos la satisfacción de insertar á continuación la carta circular que nuestro querido amigo y correligionario D. Nicolás Laborde ha dirigido á los alcaldes y presidentes de los comités republicanos del distrito de Posadas, antes de verificarse la elección de diputados, para que ha sido designado por aquellos pueblos á representarlos en las próximas Cortes Constituyentes.

Cuanto digamos acerca de este documento, es poco para enaltecer las buenas prendas y distinguidas virtudes de su autor, respecto á la noble conducta que viene observando en nuestro partido há tantos años, retratándose su carácter tal cual es sin mistificaciones ni mentidas promesas, y marcándose en el mismo las sinceras impresiones de una conciencia probada como su amor grande á la verdadera democracia, que no puede existir sino dentro de la República federal y de la gran confederación universal.

Mucho pudiéramos decir con este motivo de los candidatos y diputados monárquicos que han pretendido y representado aquel distrito desde que funciona en nuestra patria el gobierno representativo, y de lo diferente y extraña que ha sido la conducta de aquellos, comparada con la de nuestro federal amigo.

Aprendan, pues, esos farsantes y merodeadores políticos lo que es la democracia, y no lo que ellos entienden que no podemos darle nombre por adaptarse á todos los sistemas reaccionarios, despóticos y tiranos, con sus mentidas promesas á los pueblos, no cumpliendo ninguno de sus compromisos, y por último, sobreponiéndose con sus intrigas cortesanas y cabildos en las antecámaras de reyezuelos de provincia, que, ayudados en todas épocas por los infames caciques, siempre traidores, sin fé ni conciencia, les imponían el candidato que había de ser diputado. ¡Cuánta miseria, cuánta infamia, cuánta injusticia y cuánta deshonra encierran estas verdades!

Pero ha llegado el caso de regenerar este noble como desgraciado país, hablando á todos con el corazón y dando á conocer al mundo los hombres malvados, abriéndoles

el camino á aquellos que necesiten de ilustración para llenar debidamente los deberes de ciudadanos dentro de la ley hermanada con los bellísimos principios democráticos federales.

Sirva de norma á todos los pueblos de la República española que lo necesiten, la conducta observada por varios de los distritos electorales de esta provincia con la designación de los candidatos que han de elegir diputados en los inmediatas votaciones, para que no eleven jamás á tan alta dignidad á diputados cuneros y desconocidos, debiendo meditar mucho acerca de estos pretendientes, puesto que para que sean verdaderos mandatarios y cumplan estrictamente con sus compromisos, los electores, deben ser elegidos siempre, si es posible, aquellos que lo acepten solo por compromiso y en cumplimiento de un deber de partido, por razón de que la mayoría de los que lo pretenden, lo hacen siempre por móviles egoístas ó fines particulares, y nunca por hacer el bien y la prosperidad de la patria.

José Fernandez Chorot.

»A los alcaldes y presidentes del comité republicano federal del distrito electoral de Posadas.

Mi apreciable amigo y correligionario: Por ese distrito electoral, y apesar de la resistencia que opuse, he sido proclamado Candidato para representar en la Cámara Constituyente que en breve deberá reunirse en Madrid.

Tan alta honra no merezco; pero una vez Diputado, los legítimos intereses de los pueblos todos y en particular los de ese Distrito, serán defendidos por mí con cuanto energía debe hacerlo el que de honrado se precie.

La bandera que seguiré es la que ostente por lema «República Democrática Federal» como sistema contrario á la inmoralidad y á la tiranía, por cuyo triunfo lucharé cuanto mi inteligencia y fuerzas materiales me lo permitan.

No teniendo aspiración alguna personal, mi rumbo será el que la forma de gobierno «Republicano Democrático Federal» señale,

sin que, dado otro derrotero, siga por nada ni por nadie á los que de aquel principio se separen.

Como una consecuencia lógica será constante defensor de la propiedad legítimamente adquirida, de la familia, de la mas absoluta tolerancia con todas las creencias, así políticas como religiosas, y, en una palabra, de que nuestro Credo sea practicado con la mayor pureza, entrando de una vez en el verdadero camino de la justicia y del derecho, bases indestructibles de la Libertad.

Sírvase V. manifestar á nuestros amigos y electores que apoyen mi candidatura en esta localidad, cómo aprrecio las cosas, cuál es mi propósito y al punto donde me dirijo, restándome decir á V. que inmediato el día en que en los Comicios se decida la grave cuestion de nuestro modo de ser en lo futuro, que si bien estoy dispuesto á ocupar el puesto que se me designa, debo á mi vez exigir algo á los que me honren con su confianza, y á este fin

Deseo que el acto de la elección sea libre, muy libre, que cada cual con entera libertad vote á quien tenga por conveniente.

Deseo que V., por nuestro buen nombre, vele incesantemente por que ni el soborno ni la amenaza se emplee para conseguir el triunfo, pues un solo hecho, en este sentido, sería lo suficiente para decidirme á renunciar el cargo de Diputado.

Deseo que conste á todos que de mí no pueden ni deben esperar puestos oficiales ni otras gracias que de solicitarlas, cuando menos, quebrantarían mi independencia, viniendo á anularme para la enérgica gestión de los intereses públicos.

Deseo, por último, haga V. comprender á ese cuerpo electoral, que el falseamiento y la corrupción que se ha venido empleando en las elecciones, no puede consentirse de modo alguno, y que si por ello se favorecían á algunos pocos, el mal trascendía á todas las esferas de la vida social, viniendo á crearse la tristísima situación por que estamos pasando.

Desea á V. salud y R. D. F.
Nicolás Laborde.
Córdoba 9 de Mayo de 1873.

LA SOMBRA DEL LOCO.

Suplico al lector que me deje libre para inculcar sobre una idea, porque esa idea es toda la base de este periódico. Si «La Justicia Federal» no fuese más que el órgano de una ambición ó de una impaciencia, de un temperamento ó de una genialidad, el presente Diario debería quemarse en las plazas públicas.

La suerte de un pueblo desgraciado, de un pueblo grande, de un pueblo ilustre en unos momentos tan solemnes, los mas solemnes y difíciles de nuestra difícil historia, no puede admitir temperamentos ni genialidades.

Aquí debemos inspirarnos en algo grave, en algo serio, en algo que merezca la pena de llamar á las puertas de una generación dormida, de una generación harto confiada; y si «La Justicia Federal» no se siente animada por ese espíritu, «La Justicia Federal» es un escarnio y un insulto; un insulto inferido á los dolores de la patria.

Sé perfectamente que no soy un hombre de Estado, sino un trabajador del pensamiento, un oscuro menestral de la imprenta, á quien el ruido hace daño, á quien un aplauso intimida, á quien un enojo sonroja; sé perfectamente que no soy otra cosa que un propagador de la verdad; sé la debo al partido republicano; sé la debo á España, á los gobernantes, á mi familia, á todo el mundo, también á mi propio, y continuo mi camino. Sé que enveneno mi existencia; sé que conspiro contra el porvenir de seres amados; sé que me calumnian; sé que habra alguno, MUY ARRIBA, que me llame loco; y juro al cielo que le tengo lástima; y que, á pesar de todo, le amo.

En estas sociedades es loco el que no sigue la comun locura.

Aquí es loco el hijo del pueblo que no reniega de su origen.

Aquí es loco el que ama al pobre y al ignorante.

Aquí es loco el que no quiere ser embaajador.

Aquí es loco el que no quiere ser magnate de la corte.

— 508 —

siguió todavía Bosco, como el demonio.

«¿Quereis saberlo? Pues bien; soy yo quien ha hecho que os echen del castillo.

—¡Oh! exclamó Alizia.

—¡Soy yo! gritó el jorobado, cuya voz tomaba cierto énfasis; soy yo... yo solo. Soy el paje de la condesa; he jurado servirla y protegerla. Para servirla, soy muy débil, y cada uno de mis esfuerzos solo sirve para excitar la risa ó la compasión.

Para protegerla, soy mas débil todavía, pero Dios me ha dotado de una mirada penetrante, y en esta miserable envoltura, que quisiera romper para dar mas ensanche á mi alma, hay un corazón enteramente dedicado á ella. Mi vida es de la

— 509 —

condesa Clotilde; velo sobre ella; me pertenece la guarda de su felicidad.

Alizia estaba conmovida, y contemplaba á aquel pobre niño con una especie de admiración.

—¡Sois bueno!... murmuró.

Algunas otras palabras vagaban en sus labios; pero calló, retrocediendo ante una explicación inútil y que ni aun sería comprendida.

—No; yo no soy bueno, replicó el jorobado frunciendo las cejas; porque solo tengo un amor para disculpar muchos odios... pero un amor basta... ¡si vos amáseis á alguien os perdonaría!

Los párpados de Alizia velaron su mirada, y un suspiro se escapó de su pecho.

—¿Entendeis? replicó; os perdo-

— 512 —

Había seguido con la mirada el gesto del niño, que señalaba el piano, y algunas lágrimas habían asomado á sus párpados.

—¡Sin corazón!... ¡sin corazón!... repetía Bosco; ¡oh! me alegro... estoy contento... soy yo... ¡yo, quien la he echado!

—Me envían á prevenir á la señorita, dijo un criado desde la puerta, que el coche estará preparado para antes de amanecer.

De esta manera, la señorita Berta y la señorita Maria, estarán todavía durmiendo á la hora de la marcha y no lo sentirán tanto.

—¡Ah! dijo Bosco, cuando el criado se hubo marchado: ¡todavía una noche!...

Alizia se había sentado sobre uno de los baules cerrados ya.

— 505 —

«Hasta entonces, hermana mía, adios todavía, y quiera el cielo que seas feliz.»

Los ojos de Alizia volvieron á seguir desde aquí, línea por línea, hasta el sitio en que Clotilde la hablaba de esa pretendida visita, hecha durante su sueño.

Alizia no había dejado su cuarto desde por la mañana.

¿Quien había podido engañar á la condesa y qué objeto había llevado al inventar esta mentira?

El hecho era, en verdad, insignificante; pero causó á Alizia una vaga é incomprensible inquietud. Conocía al conde Héctor de Bryant; hacia mucho tiempo que le había juzgado. El conde estaba herido en el alma; deseaba vengarse, y, para conseguirlo, era capaz de todo.

Aquí es loco el que sigue a un pueblo siempre engañado, siempre vendido.

Y muchos palidecen, muchos tiemblan.

¿Sabeis por qué tiemblan y palidecen? Porque «habla el loco.»

Y muchos nuevos personajes vuelven los ojos espantados, al ver una sombra que los persigue.

¿Sabeis qué sombra les espanta? «La sombra del loco.» ¡Sí! Es inútil que volvais la vista aterrada: esa sombra no desaparece; esa sombra es un testigo eterno: esa sombra va dentro de vosotros mismos; esa sombra es parte de vuestra alma: esa sombra se vé con los ojos cerrados; esa sombra se vé dormido: esa sombra del loco es la sombra de vuestra conciencia; la sombra que vemos cuando vivimos; la sombra que vemos cuando espiramos.

La veis cuando vivís y tendreis que verla cuando murais.

¡Sí; la vereis; y solo Dios sabe lo que pasa en aquella hora!

¿Os causo miedo? Esto es poco: seguid.

¡Ah! Dios me da este triunfo y yo lo recibo llorando; podreis deshaceros de mí; no podreis deshaceros de mi sombra.

Podreis libertaros del enemigo; no podreis libertaros del loco.

Reiros de este loco; pero blasfemad de la Providencia.

Reiros de este loco; tambien este loco se rie.

Nuestros gobernantes tienen un deber que cumplir; deber ineludible; alto deber de patriotismo y de conciencia; de conciencia y de honor. Yo, que tengo la inmunidad de la locura, se lo exijo.

Digo de honor, porque su gloria, que á todos pertenece, les obliga á ello.

Los hombres ilustres son patrimonio de los fastos del mundo; y el mundo no debe permitir que una obcecacion deshonre sus fastos.

El mayor delito de un Gobierno consiste en hacer abandono de la iniciativa revolucionaria, cuando se atraviesa un periodo revolucionario, como el presente.

Esta es la mas grande de todas sus culpas, el primero de todos sus crímenes.

Siempre que la revolucion llama á las puertas de un siglo ó de un pueblo, esa revolucion es toda la filosofía, toda la ciencia, todo el derecho, toda la moral, toda la ley.

Volver la espalda á esa revolucion, es abdicar.

Volver la espalda á esa revolucion; que viene porque es necesario que venga, es caer.

Volver la espalda á ese mensajero providencial de las edades, es morir.

Negarse á la revolucion, es negarse al calorico, á la atmósfera, al cielo y á la tierra.

Negarse á la revolucion, es negarse á todos los grandes arcanos de la existencia universal.

Negarse á la revolucion, es negarse á la historia del género humano.

¿Cuándo tendrá España una ocasion como la que pierde, por la criminal cobardía de los gobernantes y por la confianza histérica de los españoles? Jamás.

¡Ay! La hemos esperado durante siglos; la hemos esperado entre los infortunios de generaciones y generaciones; con esa esperanza bajaron al sepulcro nuestros abuelos; con esa esperanza nacieron y murieron nuestros padres; con esa esperanza nacimos y vivimos nosotros: la ocasion llega, cercada de espectros y de sacrificios: la ocasion llega, nadando sobre un mar de llanto y de sangre: la ocasion llega, cubierta de heridas, de blasfemias, de cicatrices, de hiel, de clavos, de cadenas, de esposas, de grillos: la ocasion llega, rodeada de nobles, de reyes, de frailes, de Calvarios, de cruces, de hogueras, de cuchillos y de verdugos: la ocasion llega entre los fantasmas del pasado, chorreando afrenta y ludibrio: la ocasion nos mira; la ocasion nos llama; y nosotros bajamos la frente, como si estuviéramos arrepentidos; nosotros callamos, como si fuéramos peñascos del monte.

¿Qué criminal es ese Gobierno de piedra! ¿Qué criminal es toda España! ¿Qué criminales somos todos ante el juicio de la historia y ante la desgracia de nuestros hijos!

Lloremos todos como pobres mujeres; lloremos todos los españoles como pobres viudas que pierden sus esposos, y pidamos perdon á nuestros hijos y á nuestros padres.

Hombres del poder, estatuas de bronce, os dije que tenias un deber que cumplir; y ese deber consiste en que os vayais á vuestras casas y dejéis el Gobierno á quien tenga el don de gobernar; ya que vosotros no lo teneis, ni lo soñais siquiera.

La empresa tiene dificultades, podrá decirse.

Evidentemente, respondo yo: tiene dificultades infinitas.

No es lo mismo sentar teorías que reducir las á la práctica: no es lo mismo decir que hacer: no es lo mismo agitarse en la oposicion que verse en el Gobierno; en una palabra, no es lo mismo escribir ideas, como filósofo, que plantear reformas, como estadista, especialmente en unos países en que el pasado, el absolutismo, creado por los reyes, por los nobles y por los frailes, representa tantos y tan cuantiosos intereses.

La empresa es difícil; la empresa es azarosa, porque consiste en una creacion, en una especie de hora divina, para la cual se necesita una voluntad casi sobre humana.

El renacimiento á una sociedad y la resurreccion de todo un pueblo, por decirlo así, participa del misterio sublime que el alma columbra, cuando se lee el primero de los libros sagrados, y el Génesis.

La trasformacion de muchos millones de criaturas; la renovacion de tantas vidas, de tantos sentimientos, de tantos raciocinios, de tantas esperanzas, de tantas costumbres, de tantas conciencias, parece tomar algo de la grandeza del Supremo Artífice en el tra-

bajo del universo; ese trabajo formidable en que se abrieron para tantos mundos la inmensa catarata del ser.

¡Sí! El hombre que reconstruye un pueblo, tiene algo de la mente de Dios.

¡Sí! En la noble frente del que crea un mundo, arde algun fuego del fuego divino.

¡Hombres cobardes! Si no habeis nacido para esos trabajos portentosos, para esas conquistas ocultas, para esas horas misteriosas, para esos dias grandes; esos dias que valen siglos: si no teneis el génio de la nueva vida: si no habeis nacido para esas fecundas catástrofes de la humanidad, para esas últimas razones de la Providencia, para esos últimos vocablos del tiempo, para esas últimas locuras de la historia: si vuestros astros no han visto esa luz: si en vuestro cielo no amanecen esas auroras: si en vuestras almas no irradia esa fé, ¿qué haceis ahí? ¿Por qué estais en ese gobierno, como están los postes en un camino, como están las estatuas en un paseo, como están las columnas solitarias en un edificio arruinado?

Por qué no os preguntais, en medio de un pueblo generoso que padece hambre: «¿Qué hacemos aquí?»

¿Qué haceis ahí petrificados, hombres legales, que no llegais á ser ni caretas de carnaval, porque la máscaras se mueven?

¡Sí! Teneis mucha sabiduría.

¡Sí! Teneis mucha ciencia.

¡Sí! Teneis mucho arte; pero no teneis nada de lo que sirve para el caso

¡No! No teneis fibra.

¡No! No teneis carácter.

¡No! No teneis espíritu.

¡No! No teneis alma creadora, activa y fuerte.

¡No! No teneis génio revolucionario, no teneis esa sávia nativa.

Idos á vuestras casas, hombres legales, hombres de curia, hombres viejos, y abrid camino á la revolucion.

Idos á vuestras casas y dejad que pase vuestro pueblo, que es mas que vuestras leyes y vuestras ranciedades.

Ocultaos entre legajos llenos de polvo; escondéos en el archivo de Simancas y dejad que pase vuestro siglo, que es mas que vosotros.

¡Ah! Cuando la sangre que, por vuestra culpa, se ha de verter: cuando esa sangre de vuestro partido tiña las piedras de las calles, los campos y las playas: cuando algunas manchas de esa sangre selle vuestros rostros rostros, como el hierro candente marca el semblante de los esclavos: cuando esto suceda, porque sucederá por vuestro criminal abandono, por vuestra cruel cobardía, ¿qué direis al pueblo que vosotros creasteis; qué direis á un pueblo magnánimo que os amó?

Entonces hareis lo que se hace en los grandes duelos, en las grandes exequias, en los grandes conflictos: gemireis, y vuestros gemidos avergonzados irán á perderse entre las fosas de nuevos mártires.

Yo os obligaria á vivir un mes bajo los

cipreses de los camposantos, al pié del sepulcro de vuestras víctimas: al pié de sus sepulcros mirando una sombra: la sombra del loco.

Roque Barcia.

Seccion oficial.

SERVICIO DE PLAZA.
Voluntarios de la República.

Hoy día de la fecha dá el servicio y la guardia en el edificio del Gobierno civil la quinta compañía del primer batallon, su capitán ciudadano Cristóbal Arenas.

Noticias Estrangeras.

Roma 7.—En la Cámara de los Diputados se discute el proyecto relativo á las corporaciones religiosas.

Tienen pedida la palabra un gran número de diputados.

Se han presentado varias enmiendas al proyecto.

El Papa pronunció un notable discurso al recibir á varios católicos. Dijo que despues de los dias de prueba vendrá el día del triunfo.

Añadió que la sociedad estaba en peligro y que serán vencidos los enemigos de la Iglesia por medio de la paciencia y la verdad.

Paris 8.—Segun noticias de Palestina, no se ha vuelto á turbar el orden en Belén. Los promovedores de los desórdenes serán castigados.

Noticias nacionales.

Dice un periódico que anteayer fué conducido por unos voluntarios francos á uno de los juzgados de las Salesas, un capitán del batallon que se encuentra alojado en el cuartel de San Mateo, por haber intentado matar al comandante.

—Dice un periódico barcelonés, que un sugeto de Barcelona ha ofrecido al Poder ejecutivo 100.000 fusiles del sistema Berdan, Remington, Minié y otros sistemas, habiendo contestado el Presidente que lo pondria en conocimiento del ministro de la Gobernacion.

—Entre las tropas que acompañan al general Nouvilas al Norte, irán dos batallones de francos, uno de ingenieros y otro de infantería.

—La fuerza del comandante Solís ha hecho prisionero en Alonsótegui al cabecilla Santurtum.

—Muy pronto someterá el Sr. Castelar á la aprobacion del Consejo de ministros un nuevo proyecto sobre ingreso en la carrera consular.

—Segun los telegramas oficiales recibidos esta mañana creese que Tristany se propone penetrar en Aragon.

—Se han concentrado hácia el territorio de Estella varias columnas del ejército para

Alizia dobló la carta, la guardó en su seno y volvió á emprender sus preparativos de viaje.

Los billetes de Banco habian permanecido exparcidos sobre la alfombra: Bosco se levantó y los recogió.

—¡Santa y buena! murmuró; os dá limosna á vos, que quisiérais verla morir.

La indignacion coloreó el semblante de Alizia.

Pero solo duró un momento; sus ojos se bajaron llenos de lágrimas, y su rostro recobró su palidez acostumbrada.

—Tomad, añadió Bosco con mucha insolencia; me preguntábais hace poco por qué os aborrecia... es porque no teneis corazon. Si hubierais besado llorando la carta y

un cariño que á mí me abriría el cielo... ¡Oh!... ¡cuántas veces he sentido exaltarse mi odio al veros fria é indiferente en medio de esas fiestas donde pasábais por ser tan hermosa!... ¡Y esa tristeza no era mas que una mentira!... ¡Porque yo os seguia... os expiaba... y cuando volvais á vuestro cuarto era para probaros nuevos adornos, para sonreír delante de ese espejo... para tocar un vals... siempre el mismo!... en ese piano... para bailar sola, hasta que el cansancio y la fatiga os hacia caer destrozada sobre la alfombra...

Todo eso es cierto, y el pobre jorobado no podía adivinar cuán punzante y doloroso recuerdo despertaban sus palabras en el corazon de Alizia.

naria, porque lejos de burlaros de mí como los demás, me ha parecido que me compadeciais algunas veces...

Todo lo veo y nada saben de mí, ni á dónde se dirige mi pensamiento, aquellos que se rien de mi deformidad... pero no quiero vuestra compasion... Dios se ha engañado al haceros hermosa, como se ha engañado al darme á mí tanta fealdad.

Sus ojos lanzaban llamas al vagar en el vacío; su cerebro estallaba, y el fugitivo rayo de inteligencia, que ha brillado en él durante un momento, iba á apagarse.

—Sí, sí, prosiguió con voz temblorosa y un tanto embarazada, es mi parte de hermosura la que vos teneis, lo sé... Os aman á vos con

la limosna de la señora condesa, creo que hubiera tenido piedad de vos.

Alizia le miraba admirada de este lenguaje. El jorobado parecia haber crecido, y las facciones regulares de su rostro se iluminaban con el vivo resplandor de la inteligencia.

—Os hubiera compadecido, replicó, porque no la volvereis á ver mas, y esto es una gran desgracia.

«¡Pero nada! vuestros ojos están secos... vuestro rostro permanece inmóvil.

«No teneis alma... hé aquí por qué os aborrezco.»

Alizia no pensaba en replicarle.

—Haceis el mal fríamente, pro-

procurar dar alcance á la facción de Dorregaray, pero esta elude los encuentros y en Vitoria se teme que intente dirigirse hácia la provincia de Alava.

—Ayer quedó restablecida la línea telegráfica entre Vinaroz y Morella que hacia ya seis meses no funcionaba.

—El jefe carlista Elio se encuentra ya en las provincias del Norte con una parte del estado mayor del Pretendiente.

—Se asegura en los círculos militares que el Gobierno convino ayer en el Consejo de ministros celebrado enviar á Navarra y Cataluña, si es necesario, todas las fuerzas del ejército del resto de la Península, dejando la custodia de las provincias encomendada á la guardia civil y los voluntarios.

—Ayer salió de Sevilla y hoy debe llegar á Madrid el segundo batallón del regimiento de Asturias.

—El general Velarde continuaba ayer en Manresa combinando sus fuerzas para continuar operando contra las facciones.

—Se ignora el paradero de la facción levantada en Villarta, pero se cree que se habrá internado en la provincia de Ciudad-Real.

—Se ha dispuesto que las fuerzas de carabinieri de la comandancia de Cádiz se distribuyan entre las de Sevilla, Huelva, Málaga y Almería, y que parte de las de estos puntos vayan á prestar en Cádiz el servicio de su instituto.

—Se ha inaugurado en Sevilla el Ateneo de la clase obrera con asistencia de mas de 300 trabajadores.

—Segun nuestro colega la *Igualdad*, se dice que está acordado el nombramiento de D. Atanasio Ortega para el cargo de gobernador civil de Murcia.

—El domingo por la mañana entró en Picamoxens una partida carlista que, segun las últimas noticias recibidas en Reus, se asegura ha incendiado la estación de la Plana-Valls, amenazando también con destruir una de las principales obras de fábrica de aquella vía.

—Es muy probable que de hoy á mañana reciba la orden de marchar á Navarra el batallón del regimiento de Africa que se halla en Madrid.

—En el Consejo celebrado ayer á la una de la tarde por los ministros, se ocuparon estos casi exclusivamente de las noticias recibidas de Navarra.

—Tenemos por cierto que van á ser admitidas en cuanto pase el periodo electoral todas las dimisiones de nuestros representantes en el extranjero.

—A los prisioneros cogidos á la partida batida en Palencia se les han encontrado algunos documentos que prueban ser jefes de un movimiento concertado de gran importancia.

—Parece que el Gobierno ha dado al general Nouvilas amplias facultades para terminar á cualquiera costa la guerra del Norte.

Noticias locales.

Elecciones.—En las verificadas ayer para nombramiento de Presidentes y Secretarios de las mesas escrutadoras, han resultado nombrados los ciudadanos siguientes:

Primer colegio: Calle de las Cabezas número 12.—Comprende la Parroquia de la Catedral, excepto el Alcázar Viejo.

Presidente.—Andrés Causino.
Secretarios.—Antonio Calvo Carrasco, Angel Rosales, Antonio Casañez, Rafael Viedma.

2.º colegio: Ex-convento de Jesus Crucificado.—Comprende la de San Juan y barrio del Alcázar Viejo.

Presidente.—Antonio Salcedo.
Secretarios.—Rafael Villareal, Manuel Aguilar, Antonio Molina, Juan Hinojosa.

Tercer colegio: Escuelas Pías.—Comprende las del Salvador y Espíritu Santo.

Presidente.—Cándido Llera.
Secretarios.—José Blanco, Antonio Velasco, Francisco Casana, Juan de Cárdenas.

4.º colegio: Escuela Normal de maestros.—Comprende las de San Miguel, Villa y barrio del Matajero.

Presidente.—Francisco Simancas.

Secretarios.—José Vazquez de la Torre, Carlos Villanueva, Federico Barrauco, Camilo Vazquez.

5.º colegio: Calle del Cementerio número 15, en la parroquia de Santa Marina.—Comprende la parroquia del mismo nombre.

Presidente.—Juan Brouert.
Secretarios.—José Fernandez Guerrero, Juan Manuel Ruiz, Manuel Barbudo, José Sanz Chacon.

6.º colegio: Casas Consistoriales.—Comprende las de San Andrés y Santa Maria de Trassierra.

Presidente.—José Ramos.
Secretarios.—Antonio Vejar, Olegario Gonzalez, Federico Perez, Antonio Redondo.

7.º colegio: Pozanco.—Comprende la parroquia de San Lorenzo.

Presidente.—Sebastian Soulé.
Secretarios.—Antonio Herrera, José Navajas, Antonio Lara y Verdejo, Antonio Moreno Mesa.

8.º colegio: Salon bajo de la Diputación provincial.—Comprende las de San Pedro y Magdalena.

Presidente.—Fernando Bueno.
Secretarios.—Vicente Lacampa, Manuel Sanchez, Mariano Trigos, Francisco Sales.

9.º colegio: Museo Provincial.—Comprende las de Santiago y Agerquia.

Presidente.—Mariano Gonzalez Aguilar.
Secretarios.—Eduardo Niño, Francisco Quer, Matias Perez, Antonio Moreno Gimenez.

Se anuncia en el periódico oficial de esta provincia que el tres de Junio próximo se subasta en venta la vena de tabacos de las fábricas de la península en la Direccion de rentas.

La flor de Córdoba.—Es una sierra y un valle—donde se asienta señora,—entre perfumada calle—una ciudad seductora.—Su cabeza está en la sierra—y sus pies baña en un rio,—que riega fértil su tierra—con sus perlas de rocío.—El Señor que está en el Cielo—nombrarle su patria quiso,—y brotaron en su suelo—las plantas del paraíso.—Fué un jardín de bellas flores—y afanosos las cuidaron—jardineros guadadores,—que en su aroma se embriagaron.—Una flor bella y amena—plantó Dios en su recinto,—y cuidóla Juan de Mena—en su hermoso laberinto.—Antes cuidóla Valada—y rególa Aderraman—y Algacenia enamorado—era su vida y su afán.—También fué su jardicero—Ben Teydun el africano,—el galateca-ballerio—de talento sobrehumano.—Como brillaba y lucía—hermosa entre las hermosas—esa flor que repartía—grato perfume á las rosas;—flor solo de los jardines—donde brota la ambrosía—y que cantan serafines—que es la dulce poesía;—flor que solo en este suelo—renace con mas perfume—cuya semilla es del cielo—y en la tierra se consume.—que solo en sus valles crease—donde Dios su patria quiso—que es Córdoba do florece—el terrestre paraíso.

Dos caballerías le han sido robadas estos días á D. Juan del Puerto, en término de Villanueva del Rey.

Hasta el veinte y dos del actual se halla de manifiesto en la villa de Conquista el amillaramiento de la riqueza.

Registro de carnes.

Nota del resultado del registro verificado el Jueves 8 de Mayo de 1873 para el abasto semanal de carnes de la población.

Número de reses por hora	ABASTECEDORES.	Precios Cuartos.
1	D. Francisco Rodriguez Diterlé.	41 1/2
2	Manuel Matilla.	41 1/2
1	Mariano Alcáide.	42
1	José Gavilan.	42
1	José Alcáide.	42
3	Miguel Córdoba, añas.	42
2	Joaquín Losada.	42
1	Paula Moreno.	42
4	Joaquín de la Torre.	42
3	Juan Gimenez.	42
2	D.ª Josefa Zamorano.	42

3	D. Francisco Rodriguez, dos terneras.	42
1	D. Pedro Morales.	42
1	Fernando Ambrosio.	42
14	Manuel Fuentes.	42 1/2
12	Francisco Rodriguez.	43 1/2
10	Domingo Sanchez.	44
10	Mariano Alcáide.	45
3	Manuel Delgado.	45 1/2
10	Domingo Sanchez.	46
4	Juan María Rodriguez.	46

1	D. Rafael Lubian, lanar.	24
2	Joaquín Barrera, id.	24
20	Pedro Suarez, id.	24
50	Santiago Dominguez.	24 1/2
20	Juan Gimenez, cabrio con algunas rastras.	24 1/2
30	Santiago Dominguez, lanar.	24 1/2
20	Juan Carmona, cabrio.	25
100	José Gonzalez Correa, idem.	25
50	Mariano Dios, lanar y cabrio.	25 1/2
64	Francisco Rodriguez Diterlé, cabrio.	28

Quedan cerrados los registros hasta el Jueves próximo.—Precios al público, 44 cuartos en reses mayores y 28 en menores.

Hoy.

San Mamerto, obispo. Sale el sol á las 4 y 54 minutos de la mañana.

Se pone á las 6 y 59 minutos de la tarde.

Mañana.

San Nereo y compañeros mártires. Sale el sol á las 4 y 53 minutos de la mañana.

Se pone á las 7 y 0 minutos de la tarde.

Espectáculos.

GRAN TEATRO DE CÓRDOBA.

Funcion para hoy.—La zarzuela en tres actos nominada, *El primer día feliz*.—A las 8 y 1/2.

Precios.—Palcos primeros de proscenio, 50 rs.—Id. segundos id., 35.—Id. terceros, id., 25.—Plateas, 40.—Palcos principales 40.—Id. segundos, 25.—Butacas con entrada, 8.—Delanteras de anfiteatro con entrada, 7.—Asientos de id. con id., 6.—Silloncillos de paraíso con id. 5.—Delanteras de id. con id., 4.—Entrada al piso bajo y localidades, 4. Id. al paraíso, 3.

CIRCO DE SANTA CLARA, calle de José Rey.

Gran compañía ecuestre y gimnástica del circo de Madrid, bajo la dirección de Madlles. Kenebel, Gaertner y D. Rafael Diaz.

Hoy á las ocho y media de la noche, última y definitiva funcion de despedida. Adios, adios.—Tomarán parte todo el numeroso personal de la compañía y las familias Kenebel y Gaertner.

Precios.—Entrada general, 3 rs.—Media, 1 y 1/2.—Sillas, 3.—Palcos grandes, 30.—Id. pequeños, 20.

PLAZA DE TOROS DE CÓRDOBA

Circo de Madrid.—Gran compañía bajo la dirección de Madlles. Kenebel, Gaertner y D. Rafael Diaz.—Hoy á las cuatro de la tarde última y definitiva funcion de despedida. Adios, adios.—Entrada 2 rs.—Media 1 real.—Cordobeses: los que no habeis visto trabajar á estos incomparables artistas, venir hoy á la plaza; aprovechar esta ocasion, pues no es posible ver mas á estos hijos llamados del aire y non plus ultra en este género.—Por primera vez, la gran competencia de dos caballos saltadores montados por las intrépidas amazonas Madlle. Gaertner y Bone; la vencedora recibirá de la empresa un bonito regalo, habiendo también una apuesta particular de 2.000 rs.—Por primera vez, paso á tres sobre dos caballos, por los nunca incansables niños, concluyendo con los juegos learios y el gran salto en plancha.—Por primera vez, Eugenio Gaertner, primer artista del mundo entero sobre un caballo. ejecutara saltos mortales y piruetas.—Enrique Diaz, Bone, Eduardo, Meric, Brenier, Pepino, Hilleras, Rodriguez y Petrinj; señoritas Amalia y Virginia.

Seccion comercial.

MERCADOS.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion oficial del día 5.
Consolidado, 17,50
Deuda del personal, 00,00
Bonos, 02,25.
Acciones del Banco de España, 147,50.
CÓRDOBA.

Trigo, de 29a 34.
Cebada, de 22 á 23.
Escala, 14 á 15.
Garbanzos, de 50 á 90.
Alberjones, 26 á 28.
Habas de 00 á 28.
Carne de vaca á 46 cuartos libra.
Aceite en los molinos, á 30.
Idem en la ciudad, á 34.
Jabon blando, á 16.

SEVILLA.

En la Alhóndiga.—Trigo de 41 á 44. Cebada de 23 á 24. Habas de 33 á 34. Aceite nuevo de 33 á 34.

CORREOS.

Entradas.

De Madrid y su carrera á las 12 y 41 minutos de la tarde.
De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la suya á la una y 40 minutos de la tarde, y á las once y 35 minutos de la noche.
De Málaga y su carrera á la una y 31 minutos de la noche.
De los pueblos de la sierra á la una de la madrugada.

Salidas.

Para Madrid y su carrera á las 2 y 23 minutos de la tarde.
Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la suya, á las 2 y 10 minutos de la tarde y á las 4 y 30 minutos de la misma.
Para Málaga y su carrera á las 2 de la tarde, y á las 5 y 30 minutos de la mañana.
Para los pueblos de la sierra á las 12 de la noche.
Horas de recoger la correspondencia.—A las 10 y 30 minutos de la mañana, 12 de la tarde y 10 de la noche.

FERRO-CARRILES.

De Córdoba á Madrid.

Habrán dos trenes diarios: El uno que conduce el correo, saldrá de Córdoba á las dos y 25 minutos de la tarde, y llegará á Madrid á las 6 y 5 minutos de la mañana. De Madrid saldrá á las 9 de la noche y llegará á Córdoba á las 12 y 41 minutos de la tarde.

El otro tren saldrá de Córdoba á las tres de la madrugada y llegará á Madrid á las 9 y 48 minutos de la noche. De Madrid saldrá á las 7 de la mañana y llegará á Córdoba á las dos de la madrugada.

Precios: en primera clase 194 rs. 50 céntimos; segunda clase 150 rs. 75 céntimos. tercera clase 92 rs. 50 céntos.

De Córdoba á Sevilla.

Habrán tres trenes diarios. El primer tren sale de Córdoba á las 6 y 55 minutos de la mañana y llega á Sevilla á las 12 y 55 minutos de la tarde. Sale de Sevilla á las 6 de la mañana y llega á Córdoba á las doce del día.

El segundo tren sale de Córdoba á las 2 y 10 minutos de la tarde, y llega á Sevilla á las 5 y 33 minutos de la misma. Este tren conduce directamente á Cádiz. De Sevilla sale á las 10 y 15 minutos de la mañana y llega á Córdoba á las 1 y 40 minutos de la tarde. En este tren se puede venir directamente de Cádiz.

El tercer tren sale de Córdoba á las 4 y 30 minutos de la tarde y llega á Sevilla á las 10 y 30 minutos de la noche. De Sevilla sale á las 5 y 35 minutos de la tarde, y llega á Córdoba á las 11 y 35 de la noche.

Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa. Primera clase, 57 rs. 75 céntos. Segunda clase, 43 rs. 75 céntos. Tercera clase, 26 rs. El primer tren solo tendrá lugar los martes, jueves, sábados y domingos; y el tercero los lunes, miércoles y domingos.

De Córdoba á Málaga.

Habrán dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba á las 5 de la mañana, llegando á Málaga á las 12 de la misma. De Málaga sale á las 7 y 30 minutos de la mañana, y llega á Córdoba á las 1 y 31 minutos de la tarde.

El segundo tren sale de Córdoba á las dos de la tarde, y llega á Málaga á las 8 y 1 minuto de la noche. De Málaga sale á las 3 y 25 de la tarde, y llega á Córdoba á las 10 y 23 minutos de la noche.

Precios de Córdoba á Málaga y vice-versa. Primera clase, 98 rs. 50 céntos. Segunda clase, 70 rs. 25 céntos. Tercera clase, 42 rs. 50 céntos.

Impi. y litog. del Diario de Córdoba.

ANUNCIOS.

ALOS SECRETARIOS DE AYUNTAMIENTO.

En la imprenta de el DIARIO DE CÓRDOBA, San Fernando 34 y Letrados 18, se expende toda clase de impresiones para los Municipios, como presupuestos, liquidaciones, libramientos, cartas de pago, cargares, relaciones de cargo y data, y estados de amillaramiento, repartimiento y matrícula de subsidio etc. etc., á precios arreglados y con arreglo á los modelos de la Administración.

DIGESTION NATURAL

La sustancia que opera en el estómago la digestión de los alimentos es la PEPSINA: extraer este principio del estómago del carnero, hacerle inalterable, conservarle su fuerza digestiva y reemplazar en el estómago del hombre la pepsina de que pueda carecer, tal es el problema que ha resuelto la *Pepsina de Grimaud y C^{ia}*, farmacéuticos de París. Puede administrarse, á elección del doliente, en polvo ó bajo la forma de elixir, y se emplea siempre con éxito seguro contra las malas digestiones, la pituita, las jaquecas, los dolores de estómago, las náuseas, los eructos de gas, los vómitos de las señoras embarazadas, la inflamación de estómago, y de los intestinos, la somnolencia y los bostezos después de las comidas, y las diarreas de los niños. Cada frasco debe llevar la firma de Grimaud y C^{ia}, porque hay algunas imitaciones.

RECONSTITUCION DE LA SANGRE

A los niños pálidos que tienen poco ó ningún apetito, que son de naturaleza débil, y cuyo desarrollo y dentición se operan difícilmente, conviene mucho hacerles tomar en las principales comidas el FOSFATO DE HIERRO de Leras, doctor en ciencias. Con esta medicina inofensiva, el apetito renace desde los primeros días de tratamiento, la coloración del rostro reaparece y las carnes vuelven á adquirir su vigor y firmeza naturales. El fosfato de hierro es también eficazísimo para curar los colores pálidos, y los dolores de estómago que padecen las señoras y las jóvenes. Es el medicamento por excelencia para vigorizar el cuerpo y darle la fuerza de resistir á los grandes calores y á la fatiga.

MATICO DEL PERÚ

Frecuentemente se emplean, para la cura de las purgaciones, inyecciones de sales metálicas, astringentes y peligrosas, que ocasionan en poco tiempo inflamaciones y estrecheces: desde hace años, los médicos de París y casi todos los del mundo entero dan la preferencia á la *Inyección vegetal de Matico de Grimaud y C^{ia}*, que es sumamente activa y al mismo tiempo inofensiva.

Con esta inyección, preparada con las hojas del Matico, árbol del Perú que desde hace siglos goza entre los Indios de gran reputación por sus virtudes contra las purgaciones, el enfermo puede estar seguro de ver desaparecer en pocos días esa incómoda afección. Es el único medicamento de este género que se permite introducir en Rusia. — Exijase la firma Grimaud y C^{ia}, alrededor de cada frasco.

UN BUEN CONSEJO MEDICAL

A las personas debilitadas del pecho y en general á los que padecen de resfriado, tos y catarrros tenaces, los médicos prescriben la residencia en el mediodía de la Francia, cerca de las riberas embalsamadas por las emanaciones del pino marítimo. Fundándose en la eficacia de las emanaciones balsámicas del pino, M. Lagasse, farmacéutico de Burdeos, concibió la feliz idea de concentrar en un jarabe y en una pasta de savia de pino todos los principios balsámicos y resinosos de este árbol. Los médicos afirman hoy que estos dos productos son los mejores pectorales que pueden prescribirse para las citadas dolencias.

LA REPÚBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO, REDACTOR SECRETARIO,
DÁMASO DELGADO LOPEZ. JOSE M. HIDALGO ARJONA.

PRECIOS DE SUSCRICION. En Córdoba, 8 rs. al mes y 22 trimestre.—Fuera, 26 rs. trimestre.

ANUNCIOS. Medio real para los no suscritores.—A los suscritores, 25 céntimos.—Comunicados á precios convencionales. Pago anticipado.

Se suscribe en la imprenta y litografía del *Diario de Córdoba*, San Fernando, 34, y Letrados, 18.

ALQUITRAN DE GUYOT

LICOR DE ALQUITRAN CONCENTRADO Y DOSIFICADO.

M. Guyot, después de infinitos y laudables experimentos, ha conseguido quitar al alquitran su acritud y amargura insoportables haciéndole al mismo tiempo muy soluble. Aprovechando este feliz descubrimiento, prepara un licor concentrado de alquitran que en muy pequeño volumen contiene una gran cantidad de principios activos.

El «Alquitran de Guyot» (Goudron de Guyot) ofrece todas las ventajas del agua alquitranada ordinaria sin tener ninguno de sus inconvenientes.

Basta echar una cucharada de café en un vaso de agua para obtener al momento un agua alquitranada sin gusto desagradable. De esta manera cada cual puede prepararla instantáneamente á medida que la vaya necesitando, lo cual ofrece economía de tiempo y facilidad de transporte y evita la manipulación desagradable del alquitran.

El «Alquitran de Guyot» reemplaza con ventaja á las tisanas mas ó menos inertes en los casos de resfriado, bronquitis, tos, catarro, etc.

El «Alquitran de Guyot» se emplea con gran éxito para combatir las enfermedades siguientes.

En bebida.—Una cucharada de café por cada vaso de agua y dos cucharadas soperas por cada botella.

Bronquitis.—Catarro de la vejiga.—Resfriado.—Coqueluche ó tos convulsiva.—Tos tenaz.—Irritación de Pecho.—Enfermedades de la Garganta.

En Lociones.—Licor puro ó diluido en muy poca agua.

Afecciones de la piel.—Picazones.—Enfermedades de la piel rabelluda.

En inyecciones.—Cuatro partes de agua y una de licor: (eficacia estremada.)

Flujos crónicos ó recientes.—Catarro de la vejiga.

El «Alquitran de Guyot» (Goudron de Guyot) ha sido experimentado con verdadero éxito en los principales hospitales de Francia, Bélgica y España. Los primeros médicos de Europa se hallan unánimes en reconocer que este licor constituye en la época de los calores la bebida mas higiénica, sobre todo en tiempos de epidemia.

Depósito en Alicante: Farmacia de Lorenzo Hernandez.

CARBON DE BELLOC

APROBADO POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS.

La Academia de Medicina de París, en su sesión de 27 de diciembre de 1849, aprobó y recomendó el empleo del «Carbon de Belloc» para la cura de las gastralgias y todas las enfermedades nerviosas del estómago y de los intestinos, enfermedades que, según las palabras textuales del informe, «causan muchas veces la desesperación de los médicos y de los enfermos.»

Como divisor por excelencia, el «Carbon de Belloc» es el mejor remedio contra la constipación ó estreñimiento; y á causa de sus propiedades eminentemente absorbentes, es de gran eficacia en los casos de diarrea, disenteria y colerina. También es en tiempos de epidemia, un buen preservativo del cólera.

El «Carbon de Belloc» se ha empleado siempre con éxito incontestable en las enfermedades siguientes:

Castralgias.—Dispersias.—Pirosis.—Agruras.—Digestiones difíciles.—Estreñimientos.—Dolores de vientre-cólicos.—Diarrea.—Disenteria.—Colerina.

Manera de emplearle.—El «Carbon de Belloc» se toma antes ó después de las comidas, en forma de polvo ó de pastillas. El alivio se deja sentir casi siempre desde las primeras dosis. Una instrucción detallada acompaña á cada frasco y á cada caja de pastillas.

Depósito en París, en casa de L. Frere, 19 rue Jacob.—Depósito en Alicante: Farmacia de Lorenzo Hernandez.

INTERESANTE.

En la escuela de Veterinaria de esta ciudad se compran animales inútiles para el trabajo, y con aplicación á las enseñanzas prácticas de diferentes asignaturas. Horas de ajuste desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde.

Arrendamiento.—Desde el día se hace de una casa recién obrada, acristalada y pintada, calle de Carniceros núm. 5, y desde San Juan otra con las mismas mejoras en la calle P'dregosa, núm. 22. Además hay otras: en el Campo Santo de los Mártires, núm. 18, se tratará de su ajuste.

UTILIDAD DEL HIERRO

El hierro forma parte integrante de la sangre; cuando desaparece en ella, hay languidez y agotamiento de fuerzas, el rostro se pone pálido, el apetito disminuye ó se anula y la sangre pierde su color bermejo natural. Las píldoras, polvos y grageas con base de hierro, empleadas para reconstituirla, contienen el hierro en el estado insoluble, y por consiguiente dan hierro á disolver á un estómago ya enfermo y debilitado. El FOSFATO DE HIERRO SOLUBLE DE LERAS, doctor en ciencias, no ofrece este inconveniente: es un líquido claro, limpio sin olor ni sabor, que, además del hierro, contiene el fósforo, elemento regenerador de los huesos. Este medicamento produce efectos maravillosos en las personas débiles y cloróticas que tienen la sangre empobrecida, cura los colores pálidos y los dolores de estómago en las señoras y en las jóvenes, y regulariza la menstruación. El resultado es prodigioso en los niños, pues bastan algunas cucharadas para abrirles el apetito y devolverles el vigor y la salud.

NUEVA MEDICACION DEL ASMA

El señor Baret, de París, estaba aquejado de asma desde hacia varios años, hasta el extremo de no poder acostarse sin experimentar violentas sofocaciones que amenazaban ahogarle. Tres años hacia ya que se hallaba obligado á pasar la noche en una butaca, cuando por consejo del profesor Leconte hizo uso de los CIGARRILLOS INDIANOS de Grimaud y C^{ia}. El alivio fue inmediato: las sofocaciones cesaron al momento, el enfermo pudo acostarse al cabo de algunos días, y cada vez que en lo sucesivo tenia algun acceso, la aspiración de algunos cigarrillos de humo de los cigarrillos bastaba para disiparle.

CURA DE LAS PURGACIONES

Para curar las purgaciones, los médicos no saben muchas veces á qué medicamento dar la preferencia; la copaiba es uno de los mejores agentes, pero en forma de líquido, tal como se administra hoy enredada en capsulas gelatinosas, irrita el estómago, produce eructos y náuseas y frecuentemente ocasiona vómitos. LAS CAPSULAS DE MATICO DE GRIMAUD Y C^{ia}, no tienen ninguno de esos inconvenientes: curan con rapidez, no fatigan el estómago, y su envoltura formada de gluten, principio nutritivo del trigo, se disuelve en los intestinos y permite al medicamento ponerse prontamente en contacto con las vías urinarias. Por último, su actividad es doble, gracias á la esencia de Matico, árbol del Perú que desde hace siglos es popular entre los Indios por su eficacia para la cura de las purgaciones. Tal es esta eficacia, que las Capsulas de Matico han decidido al gobierno de Rusia á autorizar su introducción en aquel imperio.

Gran barato de madera de Segura.

Se realiza á precios sumamente barato una pequeña partida de tablones y cuartos de Segura salgareña y de excelente calidad. El encargado del Café del Gran Capitán está autorizado para su venta.

Vinos y vinagres.

En la calle de la Madera baja número 56, se ha establecido un gran depósito de vinos y vinagres procedentes de los lagares de los Moriles, término de Aguilar, espendiéndose al por mayor, por los cosecheros D. Agustín y D. Ramon Navarro, vecinos de Montilla, los vinos desde 25 á 500 reales arroba, y el vinagre á 14 reales arroba.

También hay vino tinto arropado superior. Para pedidos en gran cantidad pueden dirigirse á D. Pedro Rioboo, en referida casa.